

AVIS DE PRESENTATION DE TRAVAUX EN VUE DE L'OBTENTION DU DIPLÔME D'HABILITATION À DIRIGER DES RECHERCHES

(Arrêté du 23 novembre 1988)

Madame Annabelle MOREL-BROCHET

présentera ses travaux en vue de l'Habilitation à Diriger des Recherches,

spécialité **GÉOGRAPHIE**

sur le thème suivant : **Modes d'habiter et transactions socio-spatiales.**
L'habitant à l'épreuve du quotidien... et de la crise environnementale

le **06/02/2025 à 14h00**

lieu : **Maison de la Recherche Germaine Tillion | Amphi Germaine Tillion | 5, bis boulevard Lavoisier | 49045
ANGERS Cedex 01**

Le jury sera composé de :

Monsieur Emmanuel BIOTEAU, Professeur des Universités Université d'Angers, Examineur
Monsieur Laurent CAILLY, Maître de Conférences HDR Université de Tours, Rapporteur
Monsieur Philippe DUHAMEL, Professeur des Universités Université d'Angers, Directeur de Recherche
Madame Clélia GASQUET-BLANCHARD, Maîtresse de Conférences HDR EHESP Rennes, Rapporteur
Monsieur Denis MARTOUZET, Professeur des Universités Université de Tours, Rapporteur
Madame Nathalie ORTAR, Directrice de Recherche ENTPE Vaulx-en-Velin, Examineur

Résumé des travaux

Le mémoire d'habilitation à diriger des recherches est composé de deux parties. La première retrace le parcours d'enseignement et de recherche. La deuxième partie montre qu'à travers la diversité des thématiques explorées, le sillon creusé est celui des modes d'habiter et du rôle qu'y joue l'habiter. Cette géographie sociale place au centre l'habitant, individu social et spatial, sensible, qui toujours doit « faire avec », composer, transiger, y compris avec lui-même, pour concilier ses aspirations avec le champ de ses possibles et rendre son monde habitable. Elle débute par une revue des travaux autour de l'habiter et des modes d'habiter et suggère in fine une clarification sémantique des mots employés pour les évoquer. Elle se poursuit par un positionnement disciplinaire. Un essai de modélisation de l'articulation et des interactions entre l'habiter et les modes d'habiter est ensuite proposé, à l'appui des notions de culture, sensibilités, expériences et logiques habitantes. Suit une réflexion méthodologique autour notamment de l'approche biographique compréhensive par entretien en géographie. Le dernier chapitre dégage des recherches conduites autour des modes d'habiter et des territoires périurbains un certain nombre de résultats transversaux. La conclusion dessine trois premières pistes d'exploration à ouvrir autour de ce que la crise environnementale ajuste ou bouleverse tant dans du point de vue des représentations de l'habitant que des incidences sur son mode d'habiter et des transactions nouvelles auxquelles elle oblige.